
王 萍：
奥林巴斯 （北京） 销售服务有限公司工会主席
李晶晶：
奥林巴斯 （北京） 销售服务有限公司职工
周晶晶：
奥林巴斯 （北京） 销售服务有限公司职工

把工会活动
升级为公益行为

王萍： 奥林巴斯工会除了组
织职工参与常规文体活动外， 还
很重视职工们的心理需求， 多次
组织职工参加公益活动， 把工会
活动升级为公益行为。 而且我们
不仅是简单的慰问、 捐东西， 每
次公益活动我们都会设置一个主
题， 要求职工身体力行地为有需
要的人做一些实事。

今年开始， 我们每季度都会
组织职工到海淀区海伦聋儿康复
园， 那里都是听障儿童， 大部分
都家在外地， 家长把孩子送到园
里康复治疗， 家长在附近打工维
持生计 ， 生活很困难 。 今年年
初， 我们第一次去的时候， 正好
是春节前， 孩子们要回家过新年
了， 工会组织职工给每个小朋友
准备了一个新年礼包。 里边有专
业康复方面的书籍， 还有北京的
特色小吃等， 让每个小朋友都能

高高兴兴地回家过年。
第二次去的时候是春天， 了

解到孩子们平时没有机会走出园
外， 工会联系了一个采摘园， 我
们的职工一对一地带着孩子， 教
他们辨识果蔬， 其实也是为了锻
炼他们的听力， 让不同的人跟他
们多说话， 以刺激他们的语言系
统。 第三季度， 我们带孩子去参
观海洋馆， 除了带他们走出园外
见见世面， 更多的也是希望起到
辅助治疗的作用。 下一次， 工会
准备组织职工和孩子们一起包饺
子。

职工感兴趣
每次活动都满员

李晶晶： 我是我们部门的工
会小组长， 大家对公益活动特
别 感 兴 趣 ， 每 次 活 动 报 名 都
是满员 ， 我们还得进行筛选 。
就像我吧。 第一次参加过了， 第
二次报名人多， 我就不能报了，
得把名额让给没去过的。 我本身

就特别喜欢公益， 跟主席前期讨
论的时候就挺向往的， 等主席做
好了这个文件发到公司平台上
时， 大家反响特别好， 都想尽自
己的一份力量 。 大家 都 是 真 心
的想帮助这些孩子， 尤其是已
经有了孩子的职工， 去了之后感
触更深 。 去年 ， 我们去的太阳
村， 也是帮助小孩子， 那次的活
动还是周晶晶提出的， 她更有感
触。

周晶晶： 没错， 去年我先去
太阳村探路， 了解到那的孩子都
是监狱服刑人员的子女， 听说那
的孩子们很久没吃上肉了。 让我
感触不一样的是， 他们那不像别
的福利院一样坐等着爱心人士捐
赠， 他们的目的和理念是培养孩
子自力更生的能力， 年纪大的孩
子种地， 年纪小的帮厨。 好多他
们培养出来的大学生， 放假时候
还会回来帮忙。

最开始， 我是给我们小组策
划的工会活动 ， 但我提出方案
后， 主席觉得想法挺好的， 而且

光靠我们小组力量有限， 影响力
也不大， 所以我们商量后决定作
为整个工会的公益活动。

见到受助孩子
职工当场就哭了

王萍： 是的， 周晶晶利用周
末时间开车去太阳村实地考察，
回来后做一个特别详细的PPT，
介绍那边的情况。 公司对我们这
项活动也很支持， 报废的电脑等
办公用品， 其实都是可以用的，
经过IT部门处理后都捐了过去。
职工们捐了很多9成新以上的冬
衣 ， 还用工会经费购买了米面
油。

周晶晶： 没去之前只是觉得
应该帮助这些孩子们， 去了之后
感触更深 。 那的孩子们都特别
乖， 第一次去的时候正赶上他们
吃饭， 有的女同事当场就哭了，
说下次要带着肉去。 还有很多职
工回来后都说下次要带着孩子一
起去。

郭玉全创新工作室隶属北京
市琉璃河水泥有限公司， 是我市
首批职工创新工作室之一。 郭玉
全创新工作室现状如何了？ 它在
企业中又发挥着怎样的作用？

记者： 说说创新工作室这几
年的突出成绩吧！

郭玉全： 我先说说2011年的
“东料西送” 工程吧。 我们公司
拥有两条生产线， 分别配备生料
磨， 2号生产线磨能耗明显低于1
号生产线。 我们创新工作室就琢
磨着， 怎样才能利用2号生产线
磨能高、 电耗低的优势， 降低1
号生产线电耗， 为一线窑提产创
造条件呢？

于是我们投资93万元启动了
“东料西送” 改造工程， 充分发
挥公司2号生产线磨能高、 电耗
低的优势， 将其30%的富余生料
向1号生产线输送。 这项改造实
施后， 消除了1号生产线磨能低
制约窑提产的瓶颈， 产生间接效
益可达50万元。 经核算， 每年靠
“东料西送” 工程产生的生料电
耗差价， 年综合效益达130余万
元呢。

点评： 在日益激烈的市场竞
争面前， 技术创新已成为企业发
展的关键因素， 创新工作室的一
系列革新， 对降低能耗， 提高企
业竞争力有着至关重要的作用。

记者： 听说， 今年创新工作
室主导了 “水泥窑协同处置垃圾
焚烧飞灰提产改造” 项目， 可以
讲讲创新过程吗？

郭玉全： 好的。 生活垃圾焚
烧飞灰是一种危险废弃物， 含有
重金属和二恶英等危险污染物，
对环境有较大的潜在危害， 具有
不可逆的致畸 、 致癌 、 致突变
“三致” 毒性， 极低剂量即可产
生极强毒性。 运输、 贮存、 处理
和处置不当， 会对人类健康、 生
态环境形成严重的危害。

为此 ， 我 们 公 司 2011年 建
成 了 国 内 首 条 水 泥 窑 协 同 处
置 垃 圾 焚 烧 飞 灰 示 范 线 ， 但
运 行 后 发 现 它 的 处 置 能 力 不
足。 为了提高处置能力， 进一步
降低处置成本， 我们决定进行提
产改造。

而提产改造涉及建材、 化工
和环保等多专业领域， 对我们工
作室而言， 化工及环保专业属于
跨行业研究。 于是我们组织国
内水处理及环保领域的相关专家
深入创新工作室， 对我们进行技
术指导。 经过半年多的努力， 在
专家的指导下， 该项目已于10月
9日完成全线单机试车工作， 比
计划提前一个月。

点评： 这个项目完成后不但
产量得到提升， 而且降低了处置
成本， 对我国的飞灰处置和环境
保护发挥了重要示范作用， 对下
一步在全国范围内推广有着良好
的促进作用。

【边聊边论】

被访者 郭玉全/记者 余翠平

□本报记者 刘欣欣 文/摄

程雨玟： 两年多前， 我被一
家保健品公司聘为派驻超市的促
销员。 该公司在浙江， 签订劳动
合同都通过快递完成， 我们北京
这边员工的社会保险由其他公司
代为缴纳， 工资、 社保费都能按
时支付。

上个月， 因工作中的一些问
题我与主管发生矛盾， 近日他以
工作需要为由， 让我到五环外一
家超市去上班。 我说当初来公司

应聘就是考虑到离家近才来的，
现在调到这么远的地方去， 我有
实际困难没法上班。 但主管答复
劳动合同上没有约定具体工作地
点， 要么去新地址上班， 要么辞
职， 有意见到浙江公司去提。 请
问： 主管这么做合法吗？

胡芳： 《劳动合同法》 第17
条规定， 工作地点是劳动合同的
必备条款。 如果双方签订的劳动
合同中没有约定具体工作地点，

在实践中不会致使整个劳动合同
无效， 但也绝不等于用人单位可
以以此为由， 单方随意变更劳动
者的工作地点。

从您介绍的情况来看， 您与
公司签订的劳动合同中虽然没有
约定具体工作地点， 但你已经在
公司派驻的超市工作了两年多，
双方实际履行劳动合同的 “工作
地点” 即是此派驻超市， 公司要
求你到五环外的超市去上班， 属

于变更工作地点， 依据 《劳动合
同法》 第35条的规定， 公司应当
与你协商一致变更工作地点， 无
权单方变更你的工作地点， 所以
主管的做法不符合法律规定。

提问者 程雨玟 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 保健品公司促销员 程雨玟
回答： 北京市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑
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作为一家外资企业， 近年来， 奥林巴斯 （北京） 销售服务有限公司工会除了助力企业生产经
营、 维护职工合法权益外， 还花大力气满足职工心理需求， 积极为职工创造参与公益活动的机会，
受到了职工的热捧。 下面就让我们听他们谈谈， 如何把工会活动升级为公益行为？

创新工作室在企业中
如何发挥创效功能？

单位将工作地点由近调远
职工可以拒绝吗？

看外企如何把工会活动
升级为公益行为？


